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La Réunion Européenne des Étudiants Luxembourgeois (REEL) 

Depuis 1984, la « Réunion Européenne des Étudiants Luxembourgeois » est un événement de 

grande importance pour les étudiant.e.s du Grand-Duché de Luxembourg. Environ 140 jeunes 

luxembourgeois, poursuivant leurs études en Europe, se réunissent chaque année dans une ville 

étudiante pour s’échanger sur différents thèmes importants concernant la vie étudiante ou la 

politique de l’enseignement supérieur. La 38e édition sous le thème « Interoperabilité - 

Compatibilité intereuropéenne » (“Interoperabilitéit – Europaiwwergräifend Kompatibilitéit ”) a 

eu lieu du 21 au 24 septembre 2023 à Innsbruck. 

Différents sujets ont été discutés en collaboration avec l’ACEL (Association des Cercles 

d’Étudiants Luxembourgeois), entre autres les sujets concernant la vie politique, économique et 

sociale du Luxembourg. C’est pourquoi, la REEL peut être considérée comme une occasion de 

promouvoir l’échange d’idées entre les étudiants, les acteurs politiques et économiques. 

Afin de développer la relation entre patron.ne et futur.e employé.e, une rencontre entre 

professionnel.le.s et étudiant.e.s a fait partie intégrante du programme. Cette rencontre s’est 

déroulée sous forme de présentations de certaines entreprises et d’un salon de recrutement. 

Les jours suivants se sont composés notamment d’activités culturelles, de visites d’entreprises 

et de workshops organisés par l’ACEL. Pendant la REEL, la cohabitation sociale était très 

importante et n’a pas été négligée. 

REEL 2023 

« Interoperabilité - Compatibilité intereuropéenne » 

De nombreux curricula et cursus ont beaucoup évolué ces dernières années. Les études 

deviennent plus internationales et les étudiant.e.s ont la possibilité d‘étudier ce qu‘ils veulent 

partout dans le monde. 

Cependant, pas tous les domaines d‘études sont proposés partout. De plus, pour certaines 

professions, il faut étudier dans certaines universités ou certains pays en particulier pour pouvoir 

par après exercer dans ce domaine au Luxembourg. 

Ce grand choix de possibilités est une étape très difficile, mais néanmoins importante, dans la 

vie d‘un jeune adulte qui souhaite étudier pour pouvoir exercer plus tard le métier de ses rêves. 

C‘est pourquoi, il arrive que des étudiant.e.s ne se sentent pas à l‘aise dans leur premier choix et 

souhaitent, pour cette raison ou pour une autre, changer de ville étudiante après l‘obtention de 

leur diplôme ou pendant le cursus. 

Le fait de pouvoir changer d‘université fait partie de la mobilité que l’Union européenne essaye 

de créer. Cependant les différentes attentes et structures des cursus le ne garantissent pas dans 

tous les cas. 
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Est-il possible de retourner au Luxembourg pendant ou après les études pour continuer à étudier 

? 

Le but de cette REEL était de mettre en avant cette problématique qui pèse sur les étudiant.e.s 

et de faire part de leurs points de vue et de leurs expériences pour trouver des solutions qui 

iraient dans l’intérêt de chacun d’entre les représentants politique, les représentant.e.s du 

secteur économique et nous, les étudiant.e.s. 

Les quatre jours de dialogue ont débuté avec les workshops de l’ACEL. Traditionnellement, 

l'ACEL avait proposé trois ateliers : Le premier se positionne sur le team building au sein du 

comité d’un cercle étudiant. La deuxième porte sur l'organisation d’intercercles et pour finir, un 

atelier qui permet de discuter et de débattre sur le thème de la REEL « Interoperabilité - 

Compatibilité intereuropéenne ». 

Après un petit rafraîchissement au déjeuner un des évènements incontournables de la REEL, à 

savoir les présentations des partenaires de la réunion estudiantine, dont l'objectif est d'établir 

un échange entre différentes entreprises luxembourgeoises et les étudiant.e.s, a pris place. 

Le matin de la deuxième journée a commencé avec des visites culturelles. Les étudiant.e.s 

avaient le choix entre la « Silbermine Schwaz », les « Zillertaler Bierwelten », l’« Amraser 

Schlass », les « Kristallwelten » et l’« Alpenzoo ».  

À la suite de ces visites, un rallye de découverte à travers la ville de Innsbruck a été organisé. 

La journée politique a eu lieu samedi. Un échange intéressant sur le sujet phare de la REEL s’est 

déroulé dans la « Villa Blanka » à Innsbruck. 

La journée a débutée par un monologue sur le thème de REEL par Prof. Dr. Armand HAUSMANN, 

Consul Honoraire du Tyrol et du Vorarlberg. Il a, entre autre, souligné que les populistes gagnent 

en popularité à l’échelle mondiale et qu’il convient de s’y opposer de manière critique et a ainsi 

souligné l'importance de la cohésion européenne.  

Le deuxième monologue a été tenu par Monsieur Marc ANGEL, vice-président du Parlement 

européen. Il a prédit un avenir optimiste pour l'Union européenne, mais qu'elle a besoin de 

nouvelles impulsions fortes telles que l'espace Schengen ou l'euro. En ce qui concerne 

l'éducation, il serait difficile de faire avancer quoi que ce soit en Europe sur la base des 

institutions européennes, le Parlement ne pouvant pour l'instant que faire des propositions.  

Lors d’un vin d'honneur et du déjeuner les étudiant.e.s ont eu l’occasion d’adresser leurs 

questions aux différents acteur.rice.s de la table ronde dans une atmosphère détendue. 

L’après-midi, la table ronde sur « Interoperabilité - Compatibilité intereuropéenne » a également 

eu lieu dans la « Villa Blanka ». 

La table ronde s’est constituée des acteur.rice.s suivant.e.s : 
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Monsieur Claude MEISCH 

Ministre de l’Enseignement supérieur et de la Recherche 

Madame Martine HANSEN 

Députée et co-présidente du groupe parlementaire de la CSV 

Madame Alexandra LINSTER 

Representante de de la Conférence universitaire autrichienne (UNIKO) 

Madame Ann BERTEMES 

Présidente de l’ACEL 

La table ronde a été modérée par Monsieur Loïc JUCHEM. 

Pour commencer,les acteurs.trices de la table ronde ont été demandés de donner leur avis sur 

la question principale. On a pu constater dès le début que les participant.e.s étaient assez 

unanimes qu'une harmonisation complète des cursus d'études dans l'UE ne valait pas la peine 

d'être recherchée, car des nuances locales aussi précieuses seraient perdues.  

Ann Bertemes, présidente de l'ACEL, a également mentionné qu'au cours des dernières années, 

un nombre croissant d'étudiant.e.s ont contacté l'ACEL avec des problèmes de reconnaissance 

des certificats lors de leur inscription dans une université. Les raisons en sont notamment la 

nécessité d'une traduction dans la langue locale, où l'anglais n'est pas toujours suffisant, ou, 

comme en Belgique, la nécessité d'une reconnaissance officielle du diplôme par les autorités 

locales. Ces processus sont parfois associés à des coûts supplémentaires élevés pour les 

étudiant.e.s. 

Le ministre de l'Enseignement supérieur Claude Meisch a expliqué qu'il est difficile de mettre en 

œuvre une langue uniforme pour la délivrance et la reconnaissance des certificats dans l'UE, car 

cela n'est souvent pas déterminé par les lois nationales, mais par les universités elles-mêmes 

et compte tenu de leur autonomie. Il s'est toutefois montré disposé à s'asseoir avec l'ACEL et à 

analyser la situation plus en détail afin de trouver éventuellement un moyen pour le ministère de 

prendre en charge tout ou partie des coûts d'une traduction nécessaire du certificat. 

Un représentant d'un cercle d’étudiants présent dans le public a souligné au ministre qu'il y avait 

selon lui un manque de transparence quant à l'approbation des programmes d'études par le 

ministère, notamment en ce qui concerne l'aide financière. Il aimerait avoir plus d'informations 

ici, car de nombreux futur.e.s étudiant.e.s se tournent également vers eux avec des questions 

similaires et celles-ci doivent ensuite être transmises au ministère. Monsieur le ministre Claude 

Meisch a exprimé son scepticisme quant à la création d'une simple liste de cours et d'universités 

reconnus, car le sujet serait trop complexe. Madame la députée Martine Hansen était d'avis que 

le ministère n'était pas transparent à cet égard et qu'il n'est pas possible de lire publiquement 

quels sont les critères exacts de reconnaissance. 
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Lors de la table ronde, un étudiant du public a posé la question aux invités s'ils s’engageaient à 

l'avenir dans une coopération plus forte en matière de politique éducative dans l’UE et s’ils 

souhaiteraient par conséquent attribuer de plus grandes compétences aux institutions 

européennes. Monsieur le ministre Claude Meisch et Madame la députée Martine Hansen sont 

tous deux d’accord sur le fait qu’ils apprécient l’autonomie de chaque pays et ne souhaitent donc 

pas céder de plus fortes compétences à l’UE. Surtout en ce qui concerne les autonomies des 

universités, ils soulignent l'importance et l'inviolabilité de celle-ci. 

Après la fin de la table ronde Monsieur Xavier BETTEL, Premier ministre luxembourgeois, est 

arrivé à Innsbruck pour s’échanger avec les étudiant.e.s. Dans son discours, il a souligné combien 

il est important de ne pas oublier, en ces temps de crise, qu'une grande partie de ce qui 

tourmente notre vie quotidienne ne va pas de soi et que ce sont des acquisitions des dernières 

décennies. Il a donc encouragé les dÉtudiant.e.s présent.e.s à garder cela à l'esprit, à regarder 

l'avenir de manière positive et à profiter de leurs études. 

À la fin de cette journée très intéressante et variée, il y avait un dîner commun avec les invités, 

puis a suivi la soirée chique au "Bluechip". 

Pour terminer en beauté, le programme du dimanche se composait d’un brunch à Innsbruck. 

Après cela, la plupart des participant.e.s ont repris le bus pour rentrer au Luxembourg. 

Association des Cercles d'Étudiants Luxembourgeois (ACEL) 

Aujourd'hui, l’ACEL représente plus de 40 cercles d’étudiant.e.s en Europe et un aux États-Unis. 

L’ACEL, porte-parole de plus de 10.000 étudiant.e.s luxembourgeois.es, est devenu le plus grand 

représentant des étudiant.e.s au Luxembourg. L’ACEL est idéologiquement et politiquement 

neutre, signifiant qu’elle n’adhère pas aux partis politiques et n’exprime pas les opinions de ces 

derniers. Depuis sa fondation en 1984, l'organisation faîtière des cercles d’étudiants s’est fixée 

trois objectifs majeurs : 

• Réunir les étudiant.e.s luxembourgeois à l'étranger et au Luxembourg ; 
• Informer les étudiant.e.s actuels et futurs ; 
• Représenter et défendre les droits des étudiant.es tant au niveau national qu’au niveau 

international. 

 


